




---

RESEÑA DE | A REVIEW OF

---

Ruiz Álvarez, Raúl y Moral Montero, Elisa (eds.). *Gentes que vienen y van. Estudios en torno a las migraciones: ayer, hoy, mañana*. Granada: Editorial Universidad de Granada, 2020, 378 pp. ISBN: 978-84-338-6707-0

---

JORGE ANTONIO VEGA ÁLVAREZ  
 yorselmaestro@gmail.com  
 Filósofo. Maestro jubilado de primaria.

*Se reían de nosotros al ver cómo nos ahogábamos*

Inducidas a la amnesia por la segregación de endorfinas que brinda la brisa azul del Mediterráneo sobre el rostro, apoyados los brazos en la barandilla de la borda, disfrutando de su merecido crucero, qué pronto olvidan los señores y señoras del llamado Primer Mundo aquellos buques mercantes donde hombres, mujeres y niños, provenientes de tierras sometidas al hambre y al terror, navegaban hacinados a través del Atlántico persiguiendo un sueño, hipnotizados ante la visión de la estatua de la libertad, las vicisitudes de la emigración española hasta la sísmica Sudamérica, el exilio político tras la guerra civil o lo que supusieron para la dictadura franquista las divisas de los emigrantes en Europa; o a aquellos tantos otros que huyeron de los estragos del nazismo, etc. No es sólo la costra de indiferencia que endurece el corazón del privilegiado lo que se evidencia ante la tragedia de los miles de ahogados. El exergo destila sarcasmo etnocentrista, sumido en hedónicas burbujas de un individualismo atroz, capaz de hallar hilarante el que alguien se bata contra la muerte con el agua al cuello, incapaz de mover un dedo excepto para pedir otra copa al camarero. Imperan las desigualdades de una lógica mercantilista, se desdibujan los valores democráticos, convivimos con la deshumanización cotidiana. Mientras los multimillonarios se lanzan a la carrera del turismo espacial es más que pertinente reflexionar acerca del fenómeno migratorio para profundizar en la comprensión de nuestro pasado y dar una mejor respuesta a los desafíos que el movimiento de personas plantea actualmente.

Auspiciada por el Centro de Estudios Históricos del Valle de Lecrín y La Alpujarra (CEHVAL), *Gentes que vienen y van. Estudios en torno a las migraciones: ayer, hoy, mañana*, cuya edición ha sido coordinada por Raúl Ruíz Álvarez y Elisa Moral Montero, pretende contribuir a un mayor conocimiento de ambas comarcas mediante las aportaciones de

diferentes disciplinas que acometen la compleja problemática suscitada por la emigración, incidiendo en la violencia y el desarraigo que cualquier proceso migratorio conlleva, en aras a que la ciudadanía se replantee desde una perspectiva social dichos procesos, que desde siempre han formado parte de la historia de la humanidad en un sinnúmero de escenarios, configurados a partir de esa movilidad colonizadora, determinante de la interacción cultural y de las relaciones de poder a lo largo de los siglos. Esta obra se estructura en dos grandes bloques siguiendo un esquema cronológico. El primero se ocupa de las migraciones en la Edad Media y en la Edad Moderna. El segundo corresponde a la época Contemporánea. Descendamos a los detalles de este mosaico, vertebrado en torno al hilo conductor de los movimientos de población.

La ligazón entre población y territorio es física, pero también cultural. Javier Villaverde Moreno explica la presencia norteafricana en la Granada nazarí por ambiciones personales, afán de conocimiento o como refugio para insurrectos y desterrados. Esta inmigración resultará trascendental para el mantenimiento de los sistemas socioeconómico y político. Además de su dimensión militar, el papel de los magrebíes fue relevante en la docencia, la ciencia, la predicación, la administración, el comercio o las inversiones. El capítulo sobre los “trajineros” describe los elementos materiales relacionados con el desplazamiento estacional del ganado por vías pecuarias, cañadas y espacios de libre tránsito entre las sierras de la Contraviesa y de Lújar en época nazarí. Blas Ramos Rodríguez proporciona hipótesis sobre los movimientos de largo y corto alcance y ahonda en la gestión de estas tierras de paso y de pastos, cuyos vestigios (red de aljibes, apriscos, majadas) aún perduran. Rocío Iglesias de Haro aborda la cuestión del control territorial durante la Edad Media en el Valle de Lecrín a partir de la visibilidad, por lo que estudia su orografía y las atalayas, castillos y torres de alquería erigidas para su defensa y vigilancia (simbiosis de elementos naturales y antrópicos), recopilando los datos con el fin de evaluar los vínculos de las construcciones con el territorio, así como la eficiencia de su interrelación en términos de capacidad comunicativa.

Francisco Sánchez-Montes González efectúa un balance sobre la población en Andalucía, considerada tierra de promisión e imán de desheredados, durante la Edad Moderna. En este período, marcado por la incorporación del Reino de Granada a la Corona de Castilla, el descubrimiento del Nuevo Mundo y la diáspora de judíos y moriscos, se produce un intenso movimiento poblacional. El autor subraya la función de las ciudades como centros receptores. La repoblación supondrá cambios sustanciales en la estructura de la propiedad y en la cultura agraria. Margarita Birriel Salcedo, Raúl Ruiz Álvarez, María José Ortega Chinchilla y Elisa Moral Montero repasan la documentación de la visita que en 1574 giró Rodríguez de Villafuerte Maldonado. Presentan una síntesis del proceso repoblador, comentan la historiografía de las cuatro últimas décadas dedicada a la repoblación a través de las visitas, matizando la teoría de Bernard Vincent sobre el principio de proximidad geográfica, al que añaden los lazos de parentesco y vecindad y la relación entre las condiciones de origen y destino, y fundamentan la necesidad de aplicar un método de recogida y procesamiento de datos susceptible de ser vertido a

un sistema informático, exponiendo un ejemplo, la Taha de Lúchar (Alpujarra). De esta forma obtienen una instantánea de la procedencia y el perfil social de los repobladores y valoran si se cumplieron los objetivos de la Corona: poner en producción el territorio y asegurar la frontera marítima. Si bien han proliferado los textos sobre la repoblación basados en los Libros de Apeo y Repartimiento, todavía conviene escudriñar las actividades artesanales y comerciales de los colonos, sus costumbres y tradiciones o su organización familiar. Juan Félix García Pérez analiza la afluencia de migrantes a Padul y el cambio sociocultural provocado por la expulsión de los moriscos, introduciendo un punto de vista novedoso al observar los mecanismos implicados en la toma de decisiones desde los postulados de la neuroeconomía. María Teresa García del Moral Garrido se sumerge en numerosas fuentes para recopilar apellidos que revelan lugares de procedencia de los repobladores y enumera los topónimos de pagos que hacen referencia a esos desplazamientos poblacionales.

Carmelo García Campoy reconstruye la evolución de la población de Tablate (Granada) durante el siglo XVIII a través del geógrafo Tomás López, el Catastro de Ensenada, los censos de Aranda y Floridablanca y los registros de las series vitales anotados en los libros parroquiales y compara sus fluctuaciones con las de dos lugares próximos, Ízbor y Padul. Juan Manuel Guillén González-Novo aborda la aportación de los españoles, especialmente de los granadinos, al Nuevo Mundo (cultivos como la caña de azúcar, el lino y el cáñamo, infraestructuras hídricas, la cultura del agua, el injerto de árboles frutales, la industria de la seda...) y pormenoriza las dificultades encontradas para la localización en los archivos de las gentes de Granada que, trasladando enseres y saberes, migraron a Baja California (México) en el siglo XVIII.

*España, país de emigrantes, receptor de inmigración.* El segundo bloque nos aproxima a migraciones más recientes. Karin Vilar Sánchez analiza el dominio de la lengua del país receptor entre los inmigrantes, comparando la situación lingüística de las familias españolas que vivían en Alemania durante los años 60 y 70 con la nueva emigración de jóvenes españoles. Los estudios desde la Antropología Social y Cultural sobre las comunidades de origen y de llegada ofrecen una visión transdisciplinar. Miguel Ángel Carvajal Contreras se acerca a la emigración en Andalucía durante los años sesenta y setenta desde esta disciplina, donde destaca los trabajos de Pío Navarro Alcalá-Zamora porque no adolecen de aquellas debilidades propias del funcionalismo británico de mediados del siglo XX que, obviando el factor diacrónico, mostraba la comunidad como un continuo presente etnográfico, atemporal, sin aludir a los hechos que determinaron las presentes circunstancias. Junto a la despoblación y el envejecimiento de ciertas zonas rurales, han cobrado protagonismo los movimientos migratorios. La provincia de Granada no es ajena al éxodo rural ni al crecimiento de su área metropolitana, a la fuga de sus jóvenes o a la inesperada afluencia de efectivos poblacionales, mayoritariamente desde el extranjero. Consciente de la multidimensionalidad del fenómeno migratorio, José Antonio Nieto Calmaestra, cuya fuente principal es la Estadística de Variaciones Residenciales en el período comprendido entre 2002 y 2018, puntualiza la distribución

geográfica de la movilidad residencial en las dos últimas décadas. Pedro Bautista Marco, partiendo de la metamorfosis identitaria del medio rural español, derivada de su revaloración desde 1980, expone el impacto social, demográfico, económico y cultural provocado por la presencia de neorrurales en el municipio granadino de Monachil. El proyecto vital neorrural supone una ruptura con las tradicionales pautas de producción, distribución y consumo. Alberto Capote, Antía Pérez Camarés y Belén Fernández Suárez examinan el peso de Andalucía en la última emigración española hacia Europa y sus estrategias de movilidad, detectando notables diferencias entre ésta (2008-2018) y la acontecida entre los años 60 y 70.

Mediante el testimonio de Assane Dieng, José Manuel Maroto Blanco y Alberto Capote recorren las distintas etapas de la inmigración en España a través de la mirada de uno de sus protagonistas. A principios de los 90 el saldo migratorio empezó a ser negativo hasta la irrupción del boom inmigratorio: se precisaba mano de obra para la construcción, la agricultura intensiva y el servicio doméstico. Discriminación legal, explotación laboral y la amenaza de la deportación jalonan una estancia en la que se han reconocido derechos, como la asistencia médica o la agrupación familiar. La inmigración ha captado la atención de los medios de comunicación. Eman Mhanna y Teresa Zarauza indagan en las peculiaridades que diferencian a los refugiados de otros migrantes y categorizan las amalgamas de pertenencias múltiples que son sus identidades en omitida y transformada. La figura del migrante en el imaginario colectivo muta a un ritmo vertiginoso. En ocasiones adquiere connotaciones bastante negativas, suele asociarse con pobreza, violencia y parasitismo. El trabajo de Raquel Martín y Friederike Ther sobre la representación de la identidad del refugiado a través de las fotografías de prensa comprueba que en los tres periódicos revisados es exhibido con una identidad estereotipada sin apreciación de rasgos individuales.

En resumen, *Gentes que vienen y van* recoge un conjunto de artículos heterogéneos que afrontan las dinámicas de los procesos migratorios, diseccionando los contextos económicos, sociales, políticos y culturales en los que se produjeron y su influencia en la configuración de las sociedades. Resalta que las perspectivas son muy variadas y todas arrojan interesantes resultados desde una óptica inclusiva donde la defensa de los Derechos Humanos y los principios democráticos deben prevalecer ante el fenómeno migratorio, cuya intensidad tiende a incrementarse y cuyas huellas podemos rastrear en los sistemas socioeconómicos, en el territorio y en nuestro universo simbólico.